

universidad del sureste



Grado:

7 cuatrimestre p: Lic., mvz

Enfermedades infecciosas de los conejos

Introducción:

Los conejos domésticos son cada vez más populares como animales para tener en casa con nosotros pero, para cuidarlos realmente bien, debemos conocer aspectos de su salud, que puede ser muy delicada. Son diversas las enfermedades que pueden tener los conejos, algunas muy comunes en los de campo y, al contrario, otras mucho más comunes en los caseros.

Desarrollo

Pasterelosis: la pasterelosis es una enfermedad infecto-contagiosa del conejo que puede presentar numerosas variantes clínica y afectar a diversos órganos. Pueden darse diversas formas de pasterelosis, clasificándose en localizadas y septicémicas, la forma más común es la que afecta al sistema respiratorio-rinitis, otitis, coriza, neumonía- la fase septicémica si evoluciona de forma crónica desarrolla formas genitales -metritis- y cutáneas- abscesos, mamitis-

Neumonía: Para evitar la neumonía o cualquier cuadro respiratorio en un conejo, debe evitarse las corrientes de aire, no exponerlos al frío o aire frío y a la humedad excesiva, y ante cualquier signo, Hay que tener en consideración que el órgano de mayor tamaño en el cuerpo de un conejo son los pulmones, por esto, si esta enfermedad no se trata con rapidez puede llegar a tener un final dramático.

Tularemia: La tularemia es una enfermedad infecciosa muy poco frecuente que suele atacar la piel, los ojos, los ganglios linfáticos y los pulmones. La tularemia es causada por la bacteria *Francisella tularensis*. La enfermedad afecta principalmente a conejos, liebres y roedores, como ratas almizcleras y ardillas.

Coccidiosis: La coccidiosis en conejos domésticos (*Oryctolagus cuniculus*) es una enfermedad parasitaria producida por distintas especies del género *Eimeria* spp, estos microorganismos pueden causar infecciones de diferente severidad en los conejos, deteriorando su estado de salud. La cunicultura es una actividad que se perfila a nivel mundial como una opción viable como fuente de proteína para el consumo humano. Sin embargo, las infecciones por *Eimeria* spp, con frecuencia causan retraso en el crecimiento. En los animales jóvenes de 20 a 60 días de edad, estas infecciones son muy agudas lo cual puede producir la muerte del animal y originar pérdidas económicas a los cunicultores.

Abscesos en todo el cuerpo: Los abscesos son anomalías comunes en los conejos. Consisten en un acumulo de pus en el subcutis, rodeado por una cápsula gruesa de tejido inflamatorio, muchas veces como resultado de una infección bacteriana.

Pododermatitis o callos plantares: La pododermatitis se produce de manera secundaria debido a algunos factores, como por ejemplo el sobrepeso u obesidad, ya que el conejito está soportando más peso del que debería en sus extremidades. Otros factores son las malas condiciones ambientales (como pisos muy ásperos, rugosos o duros), la mala higiene, confinamiento, humedad en las patas del conejo producto del sustrato mojado con el que tiene contacto, incontinencia urinaria, y jaulas con base de rejilla, entre otros. En las razas gigantes es más elevada la incidencia de esta enfermedad por el peso del conejo.

Una vez que la pododermatitis se presenta, se debe tratar y curar. Algunos de los signos de esta enfermedad es la pérdida de pelo en las plantas/palmas de las patas, enrojecimiento y aumento de volumen en la zona, cojera y/o úlceras en casos más avanzados.

Tiña del conejo: La tiña o dermatomicosis es una enfermedad parasitaria de carácter muy contagioso que causa lesiones en la piel y que afecta no sólo al conejo, sino también a otras especies animales (perros, gatos, ganado vacuno, etc.). Suele tener una alta incidencia en las explotaciones cunícolas donde causa graves tras tornos económicos debido a que retrasa el crecimiento de los animales, empeora el índice de transformación de pienso en carne (hasta un 20-30 por 100) y deprecia las pieles, siendo además una enfermedad muy difícil de erradicar. También hay que considerar dentro de la importancia de las tiñas o dermatomicosis su carácter de zoonosis transmisible fácilmente al hombre, causándole lesiones más o menos similares a las que se producen en otras especies, siendo estas lesiones, a veces, de difícil curación.

Infecciones en los oídos u otitis: La otitis no es más que la inflamación del oído. Sabiendo que el oído puede desglosarse en tres partes (oído externo, medio e interno), está demás decir que dicha inflamación puede ocurrir en cualquier zona del canal auditivo. De una manera más completa podríamos definir la otitis como una inflamación del canal auricular y/o algunos componentes del mismo. La raza, edad o sexo del animal no son factores predisponentes para que la afección aparezca, pero se conoce que por razones anatómicas, los conejos de orejas largas suelen ser los más afectados.

Conclusión: Las enfermedades de los conejos se pueden deber a distintos agentes como parásitos, bacterias, hongos, virus, e, incluso, factores genéticos que pueden ser heredados, causando enfermedades diversas.

Este tipo de enfermedades pueden derivarse de una mala alimentación del animal, en el caso de conejos en granjas, que se encuentren en jaulas con condiciones inadecuadas, higiene incorrecta, estrés o temperaturas excesivas, por heridas mal curadas o por comer comida en mal estado. La higiene, limpieza y vacunación son dos aspectos fundamentales a la hora de prevenir la mayoría de las enfermedades de los conejos.